****Российская Федерация

Администрация городского округа «Город Калининград»

КОМИТЕТ ПО ОБРАЗОВАНИЮ

Муниципальное автономное общеобразовательное учреждение

города Калининграда

**СРЕДНЯЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА № 12 1**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| РАССМОТРЕНА  и рекомендована к утверждению педагогическим советом  МАОУ СОШ № 12  протокол от 30.08.2024 № 265 |  | УТВЕРЖДЕНА  Приказом директора  МАОУ СОШ № 12  от \_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ № \_\_\_\_\_\_ |

**ПРОГРАММА ВОСПИТАНИЯ**

**муниципального автономного**

**общеобразовательного учреждения**

**средней общеобразовательной**

**школы № 12**

**города Калининграда**

**(приложение к ООП НОО)**

город Калининград

**СОДЕРЖАНИЕ:**

[Пояснительная записка 3](#_Toc124678283)

[РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ 4](#_Toc124678284)

[1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся 4](#_Toc124678285)

[1.2 Направления воспитания 5](#_Toc124678286)

[1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания 6](#_Toc124678287)

[РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ 9](#_Toc124678288)

[2.1 Уклад общеобразовательной организации](#_Toc124678289) 9

[2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности 1](#_Toc124678290)1

[2.2.1 Инвариантные модули 11](#_Toc124678291)

[2.2.2. Вариативные модули 29](#_Toc124678292)

[РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ 38](#_Toc124678293)

[3.1 Кадровое обеспечение 38](#_Toc124678294)

[3.2 Нормативно-методическое обеспечение 39](#_Toc124678295)

[3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями 40](#_Toc124678296)

[3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся 42](#_Toc124678297)

[3.5 Анализ воспитательного процесса 44](#_Toc124678298)

# ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА

Программа воспитания (далее - программа) является обязательной частью основных образовательных программ. В центре программы в соответствии с Федеральными государственными образовательными стандартами (ФГОС) общего образования находится личностное развитие обучающихся, формирование у них системных знаний о различных аспектах развития России и мира. Одним из результатов реализации программы станет приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, правилам и нормам поведения в российском обществе.

Программа разработана с учётом Федерального закона от 29.12.2012 № 273- ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р) и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р), Стратегии национальной безопасности Российской Федерации (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400), федеральных государственных образовательных стандартов (далее — ФГОС), Приказа Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 372 «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования» (Зарегистрирован 13.07.2023 № 74229).

Программа разработана на основе Примерной рабочей программы воспитания для общеобразовательных организаций (одобрена решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию - протокол от 23 июня 2022 г. № 3/22).

Программа основывается на единстве и преемственности образовательного процесса всех уровней общего образования.

Программа направлена на планирование и организацию системной воспитательной деятельности; разрабатывается и утверждается с участием коллегиальных органов управления школы, в том числе советов обучающихся, школьного управляющего совета; реализуется в единстве урочной и внеурочной деятельности, осуществляемой совместно с семьёй и другими участниками образовательных отношений, социальными институтами воспитания; предусматривает приобщение обучающихся к российским традиционным духовным ценностям, включая ценности своей этнической группы, правилам и нормам поведения, принятым в российском обществе на основе российских базовых конституционных норм и ценностей; историческое просвещение, формирование российской культурной и гражданской идентичности обучающихся.

Программа включает три раздела: целевой, содержательный, организационный.

Приложением является — календарный план воспитательной работы на учебный год.

# РАЗДЕЛ 1. ЦЕЛЕВОЙ

Участниками образовательных отношений являются педагогические и другие работники МАОУ СОШ № 12, обучающиеся, их родители (законные представители), представители иных организаций, участвующие в реализации образовательного процесса в соответствии с законодательством Российской Федерации, локальными актами школы. Родители (законные представители) несовершеннолетних обучающихся имеют преимущественное право на воспитание своих детей.

Содержание воспитания обучающихся в МАОУ СОШ № 12 определяется содержанием российских базовых (гражданских, национальных) норм и ценностей, которые закреплены в Конституции Российской Федерации. Эти ценности и нормы определяют инвариантное содержание воспитания обучающихся. Вариативный компонент содержания воспитания обучающихся включает духовно-нравственные ценности культуры, традиционных религий народов России.

Воспитательная деятельность в МАОУ СОШ № 12 планируется и осуществляется в соответствии с приоритетами государственной политики в сфере воспитания, установленными в Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 29.05.2015 № 996-р). Приоритетной задачей Российской Федерации в сфере воспитания детей является развитие высоконравственной личности, разделяющей российские традиционные духовные ценности, обладающей актуальными знаниями и умениями, способной реализовать свой потенциал в условиях современного общества, готовой к мирному созиданию и защите Родины.

## 1.1 Цель и задачи воспитания обучающихся

Современный российский национальный воспитательный идеал — высоконравственный, творческий, компетентный гражданин России, принимающий судьбу Отечества как свою личную, осознающий ответственность за настоящее и будущее страны, укоренённый в духовных и культурных традициях многонационального народа Российской Федерации.

В соответствии с этим идеалом и нормативными правовыми актами Российской Федерации в сфере образования формулируется общая ***цель воспитания*** обучающихся в МАОУ СОШ № 12:

развитие личности, создание условий для самоопределения и социализации на основе социокультурных, духовно-нравственных ценностей и принятых в российском обществе правил и норм поведения в интересах человека, семьи, общества и государства, формирование у обучающихся чувства патриотизма, гражданственности, уважения к памяти защитников Отечества и подвигам Героев Отечества, закону и правопорядку, человеку труда и старшему поколению, взаимного уважения, бережного отношения к культурному наследию и традициям многонационального народа Российской Федерации, природе и окружающей среде.

Достижению поставленной цели воспитания обучающихся будет способствовать решение следующих основных задач.

**Задачи воспитания** обучающихся в МАОУ СОШ № 12:

* усвоение ими знаний норм, духовно-нравственных ценностей, традиций, которые выработало российское общество (социально значимых знаний);
* формирование и развитие личностных отношений к этим нормам, ценностям, традициям (их освоение, принятие);
* приобретение соответствующего этим нормам, ценностям, традициям социокультурного опыта поведения, общения, межличностных и социальных отношений, применения полученных знаний;
* достижение личностных результатов освоения общеобразовательных программ в соответствии с ФГОС НОО.

**Личностные результаты** освоения обучающимися общеобразовательных программ включают:

* осознание российской гражданской идентичности, сформированность ценностей самостоятельности и инициативы, готовность обучающихся к саморазвитию, самостоятельности и личностному самоопределению;
* наличие мотивации к целенаправленной социально значимой деятельности;
* сформированность внутренней позиции личности как особого ценностного отношения к себе, окружающим людям и жизни в целом.

Воспитательная деятельность в МАОУ СОШ № 12 планируется и осуществляется на основе аксиологического, антропологического, культурно-исторического, системно-деятельностного, личностно-ориентированного подходов и с учётом принципов воспитания: гуманистической направленности воспитания, совместной деятельности детей и взрослых, следования нравственному примеру, безопасной жизнедеятельности, инклюзивности, возрастосообразности.

## 1.2 Направления воспитания

Программа реализуется в единстве учебной и воспитательной деятельности школы по основным направлениям воспитания в соответствии с ФГОС НОО и отражает готовность обучающихся руководствоваться ценностями и приобретать первоначальный опыт деятельности на их основе, в том числе в части:

* **гражданского воспитания** — формирования российской гражданской идентичности, принадлежности к общности граждан Российской Федерации, к народу России как источнику власти в Российском государстве и субъекту тысячелетней российской государственности, уважения к правам, свободам и обязанностям гражданина России, правовой и политической культуры;
* **патриотического воспитания** — воспитания любви к родному краю, Родине, своему народу, уважения к другим народам России; историческое просвещение, формирование российского национального исторического сознания, российской культурной идентичности;
* **духовно-нравственного воспитания** — воспитания на основе духовно- нравственной культуры народов России, традиционных религий народов России, формирование традиционных российских семейных ценностей; воспитание честности, доброты, милосердия, справедливости, дружелюбия и взаимопомощи, уважения к старшим, к памяти предков;
* **эстетического воспитания** — формирования эстетической культуры на основе российских традиционных духовных ценностей, приобщение к лучшим образцам отечественного и мирового искусства;
* **физического воспитания, формирования культуры здорового образа жизни и эмоционального благополучия** — развитие физических способностей с учётом возможностей и состояния здоровья, навыков безопасного поведения в природной и социальной среде, чрезвычайных ситуациях;
* **трудового воспитания** — воспитания уважения к труду, трудящимся, результатам труда (своего и других людей), ориентация на трудовую деятельность, получение профессии, личностное самовыражение в продуктивном, нравственно достойном труде в российском обществе, достижение выдающихся результатов в профессиональной деятельности;
* **экологического воспитания** — формирования экологической культуры, ответственного, бережного отношения к природе, окружающей среде на основе российских традиционных духовных ценностей, навыков охраны, защиты, восстановления природы, окружающей среды;
* **ценности научного познания** ориентированного на воспитание стремления к познанию себя и других людей, природы и общества, к получению знаний, качественного образования с учётом личностных интересов и общественных потребностей.

## 1.3 Целевые ориентиры результатов воспитания

Требования к личностным результатам освоения обучающимися ООП НОО установлены ФГОС НОО.

Целевые ориентиры определены в соответствии с инвариантным содержанием воспитания обучающихся на основе российских базовых (гражданских, конституциональных) ценностей, обеспечивают единство воспитания, воспитательного пространства.

**Целевые ориентиры результатов воспитания на уровн****е начального общего образования**

***Гражданско-патриотическое воспитание:***

* знающий и любящий свою малую родину, свой край, имеющий представление о Родине — России, её территории, расположении;
* сознающий принадлежность к своему народу и к общности граждан России, проявляющий уважение к своему и другим народам;
* понимающий свою сопричастность к прошлому, настоящему и будущему родного края, своей Родины — России, Российского государства;
* понимающий значение гражданских символов (государственная символика России, своего региона), праздников, мест почитания героев и защитников Отечества, проявляющий к ним уважение;
* имеющий первоначальные представления о правах и ответственности человека в обществе, гражданских правах и обязанностях;
* принимающий участие в жизни класса, общеобразовательной организации, в доступной по возрасту социально значимой деятельности.

***Духовно-нравственное воспитание:***

* уважающий духовно-нравственную культуру своей семьи, своего народа, семейные ценности с учётом национальной, религиозной принадлежности;
* сознающий ценность каждой человеческой жизни, признающий индивидуальность и достоинство каждого человека;
* доброжелательный, проявляющий сопереживание, готовность оказывать помощь, выражающий неприятие поведения, причиняющего физический и моральный вред другим людям, уважающий старших;
* умеющий оценивать поступки с позиции их соответствия нравственным нормам, осознающий ответственность за свои поступки;
* владеющий представлениями о многообразии языкового и культурного пространства России, имеющий первоначальные навыки общения с людьми разных народов, вероисповеданий;
* сознающий нравственную и эстетическую ценность литературы, родного языка, русского языка, проявляющий интерес к чтению.

***Эстетическое воспитание:***

* способный воспринимать и чувствовать прекрасное в быту, природе, искусстве, творчестве людей;
* проявляющий интерес и уважение к отечественной и мировой художественной культуре;
* проявляющий стремление к самовыражению в разных видах художественной деятельности, искусстве.

***Физическое воспитание, формирование культуры здоровья и эмоционального благополучия:***

* бережно относящийся к физическому здоровью, соблюдающий основные правила здорового и безопасного для себя и других людей образа жизни, в том числе в информационной среде;
* владеющий основными навыками личной и общественной гигиены, безопасного поведения в быту, природе, обществе;
* ориентированный на физическое развитие с учётом возможностей здоровья, занятия физкультурой и спортом;
* сознающий и принимающий свою половую принадлежность, соответствующие ей психофизические и поведенческие особенности с учётом возраста.

***Трудовое воспитание:***

* сознающий ценность труда в жизни человека, семьи, общества;
* проявляющий уважение к труду, людям труда, бережное отношение к результатам труда, ответственное потребление;
* проявляющий интерес к разным профессиям;
* участвующий в различных видах доступного по возрасту труда, трудовой деятельности.

***Экологическое воспитание:***

* понимающий ценность природы, зависимость жизни людей от природы, влияние людей на природу, окружающую среду;
* проявляющий любовь и бережное отношение к природе, неприятие действий, приносящих вред природе, особенно живым существам;
* выражающий готовность в своей деятельности придерживаться экологических норм.

***Ценности научного познания:***

* выражающий познавательные интересы, активность, любознательность и самостоятельность в познании, интерес и уважение к научным знаниям, науке;
* обладающий первоначальными представлениями о природных и социальных объектах, многообразии объектов и явлений природы, связи живой и неживой природы, о науке, научном знании;
* имеющий первоначальные навыки наблюдений, систематизации и осмысления опыта в естественнонаучной и гуманитарной областях знания.

# РАЗДЕЛ 2. СОДЕРЖАТЕЛЬНЫЙ

## 2.1 Уклад общеобразовательной организации

Муниципальное общеобразовательное учреждение средняя общеобразовательная школа № 12 расположена в Московском районе города Калининграда.

С 2023 года школа располагается в двух корпусах (в процессе реорганизации общеобразовательного учреждения МАОУ СОШ № 16 присоединена к МАОУ СОШ № 12). С 1 апреля 2024 г. в корпусе № 2 ведутся работы по капитальному ремонту здания, в связи с чем обучающиеся всех классов второго корпуса переведены в корпус №1. В школе обучается 1440 учащихся. Московский район города имеет сложившуюся социальную инфраструктуру. Доступная среда (центр города) создает благоприятные условия для выстраивания эффективной воспитательной работы. Приоритетами деятельности школы являются: здоровьесбережение, досуговая сфера и социальное партнерство.

Единая воспитательная система направлена на создание такой среды, где при психолого–педагогической поддержке происходит духовное развитие, становление, развитие и воспитание гражданина России, осознающего ответственность за настоящее и будущее своей страны. Воспитательная работа выстраивается на основе интересов обучающихся при использовании разнообразных видов и форм деятельности.

Процесс воспитания в МАОУ СОШ № 12 основывается на следующих принципах взаимодействия педагогов и школьников:

* + неукоснительное соблюдение законности и прав семьи и ребенка, соблюдения конфиденциальности информации о ребенке и семье, приоритета безопасности ребенка при нахождении в образовательной организации;
  + ориентир на создание в образовательной организации психологически комфортной среды для каждого ребенка и взрослого, без которой невозможно конструктивное взаимодействие школьников и педагогов;
  + реализация процесса воспитания главным образом через создание в школе детско-взрослых общностей, которые бы объединяли детей и педагогов яркими и содержательными событиями, общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
  + организация основных совместных дел школьников и педагогов как предмета совместной заботы и взрослых, и детей;
  + системность, целесообразность и нешаблонность воспитания как условия его эффективности.

Основными традициями воспитания в МАОУ СОШ № 12 являются следующие:

* + стержнем годового цикла воспитательной работы школы являются ключевые общешкольные дела, через которые осуществляется интеграция воспитательных усилий педагогов;
  + важной чертой каждого ключевого дела и большинства используемых для воспитания других совместных дел педагогов и школьников является коллективная разработка, коллективное планирование;
  + в школе создаются такие условия, при которых по мере взросления ребенка увеличивается и его роль в совместных делах (от пассивного наблюдателя до организатора);
  + в проведении общешкольных дел отсутствует соревновательность между классами, поощряется конструктивное межклассное и межвозрастное взаимодействие школьников, а также их социальная активность;
  + педагоги школы ориентированы на формирование коллективов в рамках школьных классов, кружков, студий, секций, на установление в них доброжелательных и товарищеских взаимоотношений;
  + ключевой фигурой воспитания в школе является классный руководитель, реализующий по отношению к детям защитную, личностно развивающую, организационную, посредническую (в разрешении конфликтов) функции.

Одним из показателей эффективности воспитательной работы в МАОУ СОШ № 12 является формирование школьных традиций, вовлечение детей в общешкольные мероприятия, формированием системы социально – значимых и досуговых мероприятий, соблюдение условия единства педагогического, родительского и ученического коллективов.

Огромную роль в эффективности воспитательного процесса играет развитие ученического самоуправления (президентский совет школы), школьный медиа-центр «Свой взгляд 12», ПО РДДМ «Движение первых», ВВПОД Юнармия, ПК

« Юные друзья пограничников», волонтерского корпуса «Добрые сердца», ШСК «Олимп», литературного театра «Слово», программы дополнительного образования.

В рамках воспитательной работы МАОУ СОШ № 12 сотрудничает с различными организациями:

1. МАУК «Музей «Фридландские ворота»;
2. ГБУК «Калининградский областной историко-художественный музей»;
3. ГБУК “Калининградская областная юношеская библиотека им. В. Маяковского”;
4. Агентство по делам молодежи Калининградской области;
5. ГАУКОДО «Калининградский областной детско-юношеский центр экологии, краеведения и туризма»;
6. ФГБУК «Музей Мирового океана»;
7. ГБУ «Центр развития одаренных детей»;
8. ГБУ [«Калининградский добровольческий центр»](http://www.molod39.ru/kaliningradskiy-dobrovolcheskiy-centr);
9. МАУ «Молодежный центр «Доброволец»;
10. КРОО «Российский Союз Молодежи»;
11. Благотворительный центр «Верю в чудо»;
12. ДШИ им. П.И.Чайковского;
13. Калининградская Областная филармония им. Е.Ф.Светланова;
14. МАУ культуры концертно-театральный комплекс «Дом Искусств»;
15. МАУ г. Калининграда «Калининградский молодежный культурно-досуговый центр «Золотой осьминог»;
16. Региональное отделение РДДМ «Движение первых»;
17. Региональное отделение ВВПОД Юнармия.
18. Местная религиозная организация православный Приход храма в честь преподобного Сергия Радонежского города Калининграда Калининградской епархии Русской Православной Церкви ( Московский Патриархат).

Для более эффективного достижения цели воспитания созданы условия для взаимодействия с родительской общественностью.

## 2.2 Виды, формы и содержание воспитательной деятельности

Программа включает в себя инвариантные и вариативные модули, которые реализуют свой воспитательный потенциал с учетом имеющихся кадровых и материальных ресурсов МАОУ СОШ № 12.

Практическая реализация поставленных целей и задач воспитания в школе осуществляется в рамках следующих основных направлений совместной деятельности обучающихся, педагогов при поддержке родителей (законных представителей). Каждая из них представлена в соответствующем модуле: 11 инвариантных и 2 вариативных модулей.

|  |  |
| --- | --- |
| **Инвариантные модули** | **Вариативные модули** |
| Модуль «Урочная деятельность»  Модуль «Внеурочная деятельность и дополнительное образование»  Модуль «Основные школьные дела»  Модуль «Классное руководство»  Модуль «Внешкольные мероприятия»  Модуль «Организация предметно-пространственной среды»  Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»  Модуль «Самоуправление»  Модуль «Профилактика и безопасность»  Модуль «Социальное партнерство»  Модуль «Профориентация» | Модуль «Детские общественные объединения»  Модуль «Школьные медиа» |

### 2.2.1 Инвариантные модули

**Модуль «Урочная деятельность»**

Реализация педагогами воспитательного потенциала урока предполагает следующее:

* использование различных методов обучения для развития коммуникативных и познавательных способностей (учебные дискуссии, игры, викторины, проектная деятельность, олимпиадное движение);
* установление доверительных отношений между учителем и его учениками, способствующих позитивному восприятию учащимися требований и просьб учителя, привлечению их внимания к обсуждаемой на уроке информации, активизации их познавательной деятельности;
* инициирование и поддержка исследовательской деятельности школьников в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов (школьная научно-практическая конференция «Способность. Труд. Талант»);
* побуждение соблюдать на уроке общепринятые нормы поведения, правила общения со старшими (учителями) и сверстниками (школьниками), принципы учебной дисциплины и самоорганизации;
* привлечение внимания к ценностному аспекту изучаемых на уроках явлений, организация их работы с получаемой на уроке социально значимой информацией - инициирование ее обсуждения, высказывания учащимися своего мнения по ее поводу, выработки своего к ней отношения;
* использование воспитательных возможностей содержания учебного предмета через демонстрацию детям примеров ответственного, гражданского поведения, проявления человеколюбия и добросердечности, через подбор соответствующих текстов для чтения, задач для решения, проблемных ситуаций для обсуждения в классе;
* применение на уроке интерактивных форм работы учащихся: интеллектуальных игр, стимулирующих познавательную мотивацию школьников; дидактического театра, где полученные на уроке знания обыгрываются в театральных постановках; дискуссий, которые дают учащимся возможность приобрести опыт ведения конструктивного диалога; групповой работы или работы в парах, которые учат школьников командной работе и взаимодействию с другими детьми;
* включение в урок игровых процедур, которые помогают поддержать мотивацию детей к получению знаний, налаживанию позитивных межличностных отношений в классе, помогают установлению доброжелательной атмосферы во время урока;
* организация шефства мотивированных и эрудированных учащихся над их неуспевающими одноклассниками, дающего школьникам социально значимый опыт сотрудничества и взаимной помощи;
* инициирование и поддержка исследовательской деятельности в рамках реализации ими индивидуальных и групповых исследовательских проектов, что даст школьникам возможность приобрести навык самостоятельного решения теоретической проблемы, навык генерирования и оформления собственных идей, навык уважительного отношения к чужим идеям, оформленным в работах других исследователей, навык публичного выступления перед аудиторией, аргументирования и отстаивания своей точки зрения.

**Модуль «Внеурочная деятельность и дополнительное образование»**

Внеурочная деятельность является неотъемлемой и обязательной частью образовательного процесса и организуется в целях обеспечения индивидуальных потребностей обучающихся. Она направлена на достижение планируемых результатов освоения основной образовательной программы (личностных, метапредметных и предметных) и осуществляется в формах, отличных от форм, используемых преимущественно на урочных занятиях (обсуждения, дискуссии, мозговые штурмы, решения кейсов, опыты, эксперименты, конкурсы, коммуникативные, деловые, интеллектуальные игры, экскурсии, соревнования, походы, слеты, сборы, концерты, театрализации, подвижные игры, творческие акции, трудовые дела и т.п.)

Внеурочная деятельность имеет воспитательную направленность, реализуется в соответствии с рабочей программой воспитания школы.

Организация внеурочной деятельности дает возможность обучающимся в теории и на практике получить представление о профессиях на курсах внеурочной деятельности и создает условия для социального, культурного самоопределения, творческой самореализации личности ребенка. Каждый вид внеурочной деятельности - творческой, познавательной, спортивной, трудовой - обогащает опыт коллективного взаимодействия обучающихся в определенном аспекте, что в своей совокупности дает большой воспитательный эффект.

Воспитание на занятиях школьных курсов внеурочной деятельности и дополнительного образования преимущественно осуществляется через:

* вовлечение учащихся в интересную и полезную для них деятельность, которая предоставит им возможность самореализоваться в ней, приобрести социально значимые знания, развить в себе важные для своего личностного развития социально значимые отношения, получить опыт участия в социально значимых делах;
* формирование в кружках, секциях, клубах, студиях и т.п. детско- взрослых общностей, которые могли бы объединять детей и педагогов общими позитивными эмоциями и доверительными отношениями друг к другу;
* создание в детских объединениях традиций, задающих их членам определенные социально значимые формы поведения;
* поддержку в детских объединениях учащихся с ярко выраженной лидерской позицией и установкой на сохранение и поддержание накопленных социально значимых традиций;
* поощрение педагогами детских инициатив и детского самоуправления.

Реализация воспитательного потенциала курсов внеурочной деятельности организуется по различным направлениям.

*Художественная направленность*

Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования, направленные на раскрытие творческих способностей, формирование чувства вкуса и умения ценить прекрасное, создающие благоприятные условия для социальной самореализации, на воспитание ценностного отношения школьников к культуре и их общее духовно-нравственное развитие: вокально-хоровая студия, театральная студия «Слово», «Искусство», «Хореография», танцевальный ансамбль «Ритмы радости».

*Социально-педагогическая направленность*

Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования, направленные на передачу школьникам социально значимых знаний, развивающие их любознательность, позволяющие привлечь их внимание к экономическим, политическим, гуманитарным проблемам нашего общества, формирующие их гуманистическое мировоззрение и научную картину мира. Направленные на развитие коммуникативных компетенций школьников, воспитание у них культуры общения, развитие умений слушать и слышать других, уважать чужое мнение и отстаивать свое собственное: «Школа безопасности»; «Финансовая грамотность», «Развитие эмоционального интеллекта», «Удивительный мир профессий», «Путь к успеху», «Цифровые технологии»; «Экология»; «Психология познания», «Путь к успеху», «Орлята России».

*Краеведческая направленность:*

Курсы внеурочной деятельности и дополнительного образования, направленные на воспитание у школьников любви к своему краю, его истории, культуре, природе.

«Достопримечательности Калининграда»; «Краеведение»; «История моего города»; «Форты и ворота Кенигсберга в Калининграде».

*Спортивно-оздоровительная направленность:*

«Футбол», «Баскетбол», «Волейбол».

Данные курсы и дополнительные занятия ориентированы на значительное повышение уровня физического развития учащихся, укрепления общих физических качеств, а также достижение максимальных результатов в избранном виде спорта на каждом этапе тренировок.

*Цель системы внеурочной деятельности* - создание условий для реализации личностного потенциала, удовлетворения познавательных интересов учащихся начальной школы в пространстве внеурочной деятельности.

*Задачи***:**

* формирование сбалансированного, гармонизированного развивающего пространства внеурочной деятельности;
* реализация ресурсов социального партнёрства и сетевого взаимодействия;
* последовательная интеграция родителей в пространство внеурочной деятельности.

Принципы создания системы внеурочной деятельности:

* единства урочной и внеурочной форм организации деятельности - клубы, студии, кружки, центры внеурочной деятельности образуют единое с учебными курсами и модулями образовательное и развивающее пространство, задающее направленность и темпы развития учащихся;
* свободы выбора - дети и родители выбирают программы внеурочной деятельности на основе свободного выбора, проектируя индивидуальные траектории развития;
* избыточность - перечень клубов, студий, кружков, центров внеурочной деятельности формируется на основе принципа избыточности, превышая уровень предъявленного запроса родителей и учащихся, создаётся элемент приращения зоны развития учащихся;
* открытость - организация внеурочной деятельности предполагает последовательное привлечение родителей (законных представителей), социальных партнёров, информирование образовательного и местного сообщества о содержании и результатах деятельности учащихся;

В школе реализуется оптимизационная модель организации внеурочной деятельности, предполагающая оптимизацию всех внутренних ресурсов образовательного учреждения и основывающуюся на участии в совместной деятельности педагогических работников школы (учителей, педагогов-организаторов, социальных педагогов, педагогов-психологов и др.). Используемая модель предполагает сочетание элементов иных моделей (инновационно-образовательной, модели обогащённого системой внеурочной деятельности профильного образования, модели родительско-педагогического круглогодичного объединения, модели индивидуально-творческого и проектного обучения.

***Дополнительное образование*** - это процесс свободно избранного обучающимися освоения знаний, способов деятельности, ценностных ориентаций, направленных на удовлетворение интересов личности, ее склонностей, способностей и содействующей самореализации, и культурной адаптации, входящих за рамки стандарта общего образования.

Дополнительное образование ведется так же, как другие типы и виды образования по конкретным образовательным программам. Дополнительное образование детей - неотъемлемая часть общего образования, которая выходит за рамки государственных образовательных стандартов, предполагает свободный выбор обучающимся сфер и видов деятельности, ориентированных на развитие его личностных качеств, способностей, интересов, которые ведут к социальной и культурной самореализации, к саморазвитию и самовоспитанию.

Система дополнительного образования школы максимально ориентируется на запросы и потребности детей, обучающихся и их родителей (законных представителей), обеспечивает психологический комфорт для всех детей, обучающихся и личностную значимость обучающихся, дает шанс каждому открыть себя как личность, предоставляет обучающимся возможность творческого развития по силам, интересам и в индивидуальном темпе, налаживает взаимоотношения всех субъектов дополнительного образования на принципах реального гуманизма, активно использует возможности окружающей социокультурной и духовной пищи, побуждает обучающихся к саморазвитию и самовоспитанию, к самооценке и самоанализу, обеспечивает оптимальное соотношение управления и самоуправления в жизнедеятельности школьного коллектива. Материально-техническое оснащение гимназии позволяет организовывать деятельность очень широкого спектра дополнительных услуг.

С целью создания благоприятной среды для реализации творческого потенциала обучающихся организована работа кружков и секций.

Занятия проводятся по дополнительным общеразвивающим программам различной направленности:

* Художественное направление;
* Физкультурно-спортивное направление;
* Социально-гуманитарное направление;
* Туристско-краеведческое направление;
* Техническое направление.

**Модуль «Классное руководство»**

Осуществляя работу с классом, классный руководитель организует работу с коллективом класса; индивидуальную работу с обучающимися вверенного ему класса; работу с учителями-предметниками в данном классе; работу с родителями обучающихся или их законными представителями

Работа с классным коллективом:

* сплочение коллектива класса через: игры и тренинги на сплочение и командообразование; походы и экскурсии, регулярные внутриклассные дела, дающие каждому обучающемуся возможность рефлексии собственного участия в жизни класса.
* выработка совместно с обучающимися правил поведения и общения в классе и школе;
* проведение классных часов - часов плодотворного и доверительного общения, на условиях уважительного отношения к личности, поддержки активной позиции, предоставления обучающимся возможности обсуждения и принятия решений проблем в жизни класса;
* организация совместных дел, полезных для личностного развития обучающегося (познавательной, трудовой, спортивно-оздоровительной, духовно-нравственной, творческой, профориентационной направленности), позволяющих участвовать и самореализоваться в них обучающимся с разными образовательными возможностями и потребностями;
* инициирование и поддержка участия класса в общешкольных ключевых делах, оказание необходимой помощи обучающимся в их подготовке, проведении и анализе;

*Индивидуальная работа с обучающимися:*

* изучение особенностей личностного развития обучающихся класса через наблюдение за поведением обучающихся в их повседневной жизни, в специально создаваемых педагогических ситуациях, играх, беседах; тренингах с привлечением школьного психолога; осуществление мониторинга социализации и нравственного развития обучающихся на основе качественных результатов;
* поддержка обучающегося в решении важных для него жизненных проблем (налаживание взаимоотношений с одноклассниками или педагогическими работниками, выбор профессии, организации высшего образования и дальнейшего трудоустройства, успеваемость и т.п);
* индивидуальная работа с обучающимися класса, направленная на заполнение портфолио и анализ успехов и неудач в конце года;
* беседы с обучающимся, его родителями или законными представителями, одноклассниками, направленные на коррекцию поведения, посредством поручения классных дел и возложения ответственности за их выполнение.

*Работа с учителями-предметниками в классе:*

* регулярные консультации классного руководителя с учителями- предметниками, по ключевым вопросам воспитания;
* проведение мини-педсоветов, направленных на решение конкретных проблем класса и интеграцию воспитательных влияний на обучающихся;
* привлечение учителей-предметников к участию во внутриклассных делах;
* привлечение учителей-предметников к участию в родительских собраниях класса для объединения усилий в деле обучения и воспитания обучающихся.

*Работа с родителями обучающихся или их законными представителями:*

* регулярное информирование родителей о школьных успехах и проблемах их обучающихся, о жизни класса в целом;
* помощь родителям обучающихся или их законным представителям в регулировании отношений между ними, администрацией школы и учителями-предметниками;
* организация родительских собраний, происходящих в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания обучающихся;
* создание и организация работы родительских комитетов классов, участвующих в управлении школой и решении вопросов воспитания и обучения их обучающихся;
* привлечение членов семей обучающихся к организации и проведению дел класса;
* организация на базе класса семейных праздников, конкурсов, соревнований, направленных на сплочение семьи и школы.

**Модуль «Основные школьные дела»**

Основные школьные дела – это главные ключевые дела, в которых принимает участие большая часть школьников и которые обязательно планируются, готовятся, проводятся и анализируются совместно педагогами и детьми. Это комплекс коллективных творческих дел, интересных и значимых для школьников, объединяющих их вместе с педагогами в единый коллектив. Ключевые дела способствуют интенсификации общения большого числа детей и взрослых, ставят их в ответственную позицию к происходящему в школе.

Для этого используются следующие формы работы

*На внешкольном уровне:*

* + социальные проекты (благотворительные, экологические, трудовые, патриотические);
  + городские, региональные спортивные состязания;
  + городские, региональные акции и различные благотворительные мероприятия;
  + праздники, которые открывают возможности для творческой самореализации школьников.

Традиционно школьное сообщество принимает участие и организует следующие ежегодные общешкольные ключевые дела: «Весенняя неделя добра», акция «Георгиевская ленточка», реализация плана тематического года, Акция День пожилого человека, Акция ко Дню матери, День Толерантности, Волонтерские благотворительные акции городского, регионального, всероссийского уровня (Эстафета добрых дел, «Делай на вело доброе дело», «Рождественский сувенир»), Фестиваль национальных культур «Мы – единое целое» и т.д.

*На школьном уровне:*

Продолжается работа по реализации общешкольных проектов:

* проект «День дублера в нашей школе»
* волонтерский форум «Под флагом добра»
* проект «Минута славы»
* школьный фестиваль «Мы одна страна»
* проект «Уроки добра»
* проект «Школа актива»
* проект «Добрые сердца»
* проект «Оранжевое настроение»
* проект «День Новогодних Чудес»
* проект «Подари детям радость»
* проект «Церемония открытия тематического года»
* общешкольные родительские и ученические собрания.
* досугово-развлекательная деятельность, в том числе онлайн: праздники, концерты, конкурсные программы к праздничным датам, выпускные вечера и т.п. с участием родителей, бабушек и дедушек.
* общешкольные праздники
* ежегодно проводимые творческие (театрализованные, музыкальные, литературные и т.п.) дела, связанные со значимыми для детей и педагогов знаменательными датами и в которых участвуют все классы школы.
* спортивно-оздоровительные мероприятия
* общешкольный осенний и весенний туристический слет
* общешкольная военно-спортивная игра «Зарница» (посвященная Дню Штурма Кенигсберга и Дню Победы)
* торжественные ритуалы посвящения, связанные с переходом учащихся на следующую ступень образования, символизирующие приобретение ими новых социальных статусов в школе и развивающие школьную идентичность детей:
* церемонии награждения в номинации «Признание» учащихся и педагогов за активное участие в жизни школы.

*На уровне классов:*

* участие школьных классов в реализации общешкольных ключевых дел;
* проведение в рамках класса итогового анализа детьми участия классного коллектива в общешкольных ключевых делах, участие представителей классов в итоговом анализе проведенных дел на уровне УСШ (ученического самоуправления школы).

*На индивидуальном уровне:*

* вовлечение (по возможности) каждого ребенка в ключевые дела школы в одной из возможных для них ролей: исполнителей, ведущих, декораторов, музыкальных редакторов, корреспондентов, ответственных за приглашение и встречу гостей и т.п.);
* индивидуальная помощь ребенку (при необходимости) в освоении навыков подготовки, проведения и анализа ключевых дел;
* наблюдение за поведением ребенка в ситуациях подготовки, проведения и анализа ключевых дел, за его отношениями со сверстниками, старшими и младшими школьниками, с педагогами и другими взрослыми;
* при необходимости коррекция поведения ребенка через частные беседы с ним, через включение его в совместную работу с другими детьми, которые могли бы стать хорошим примером для ребенка, через предложение взять в следующем ключевом деле на себя роль ответственного за тот или иной фрагмент общей работы.

**Модуль «Внешкольные мероприятия»**

Модуль реализуется через: общие внешкольные мероприятия, в том числе организуемые совместно с социальными партнёрами школы; внешкольные тематические мероприятия воспитательной направленности, организуемые педагогами по изучаемым в школе учебным предметам, курсам, модулям; экскурсии, походы выходного дня (в музеи города, библиотеки, театры, выставки на предприятие и др.), организуемые в классах классными руководителями, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся с привлечением их к планированию, организации, проведению, оценке мероприятия; литературные, исторические, экологические и другие походы, экскурсии и т.п., организуемые педагогами, в том числе совместно с родителями (законными представителями) обучающихся для изучения историко- культурных мест, событий, биографий проживавших в этой местности российских поэтов и писателей, деятелей науки, природных и историко- культурных ландшафтов, флоры и фауны и др.; выездные события, включающие в себя комплекс коллективных творческих дел, в процессе которых складывается детско-взрослая общность, характеризующаяся доверительными взаимоотношениями, ответственным отношением к делу, атмосферой эмоционально-психологического комфорта.

На экскурсиях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у обучающихся самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества.

Экскурсии, походы помогают школьнику расширить свой кругозор, получить новые знания об окружающей его социальной, культурной, природной среде, научиться уважительно и бережно относиться к ней, приобрести важный опыт социально одобряемого поведения в различных внешкольных ситуациях. На экскурсиях, в походах создаются благоприятные условия для воспитания у подростков самостоятельности и ответственности, формирования у них навыков самообслуживающего труда, преодоления их инфантильных и эгоистических наклонностей, обучения рациональному использованию своего времени, сил, имущества. Эти воспитательные возможности реализуются в рамках следующих видов и форм деятельности:

* ежегодные походы на природу, организуемые в классах их классными руководителями и родителями школьников, после окончания учебного года;
* регулярные сезонные экскурсии на природу, организуемые в начальных классах их классными руководителями («Природа зимой», «Осенний парк», «Приметы весны» и т.п.);
* выездные экскурсии в музей, на предприятие, на представления в кинотеатр, драмтеатр, цирк.

Чаще всего для человека понятие Родины связано с тем местом, где он родился и рос. Программа экскурсионной деятельности по общекультурному направлению «Достопримечательности Калининграда и Калининградской области» призвана помочь учителю расширить знания детей о родном крае, увидеть его в общем ходе истории, ощутить свою связь с прошлым и настоящим страны. Основу содержания программы составляет история Калининграда. Программа направлена на воспитание чувства гордости за своих земляков, способствует развитию: духовной памяти, чувства родства, уважения к живущим рядом.

Кроме того, краеведческий материал, как более близкий и знакомый, усиливает конкретность и наглядность восприятия обучающимися исторического процесса и оказывает воспитывающее воздействие.

Данный модуль призван помочь учителю во внеурочное время создать условия для развития информационно-коммуникативных компетентностей учащихся. Модуль не только расширяет знания учащихся о своем родном городе, помогает ощутить свою связь с прошлым и настоящим малой родины, он помогает овладеть начальными навыками исследовательской и проектной работы с использованием информационных технологий.

Таким образом, данная программа призвана развивать личность ребенка путем активизации познавательных способностей учащихся и реализации их устойчивого интереса к исторической науке вообще и краеведению в частности.

Основные направления экскурсионной деятельности - изучение истории родного края.

# В рамках программы организуются автобусные и пешеходные экскурсии по городу Калининград и Калининградской области:

1. «Любимый город» (архитектурный и исторический облик города)
2. «Мой район, моя улица…» (история и архитектура районов)
3. «Купола над городом» (культовые сооружения: храмы, костелы, кирхи, синагога)
4. «Я поведу тебя в музей…» (посещение музеев города Калининграда)
5. Кенигсберг – город-крепость (военные события в истории города XVIII-ХХ вв)
6. Калининград – город-сад (посещение Ботанического сада, зоопарка, зеленый пояс Кенигсберга)
7. К истокам реки Преголь, в столицу конных соревнований: Калининград – Черняховск.
8. Красивый город с необычной историей: Калининград – г. Гусев.
9. По местам Фридландской битвы: Калининград – Домново – город Правдинск.
10. Первая ничья Наполеона: Калининград – город Багратионовск.
11. В мир Средневековья: Калининград – Низовье – Гвардейск.
12. По берегу синего моря: Зеленоградск, Светлогорск, Балтийск, пос. Янтарный.
13. Чудо природы – Куршская коса.
14. Урок истории в Вальдвинкеле: Калининград – Полесск – пос. Ильичево.

**Модуль «Организация предметно-пространственной среды»**

Окружающая ребенка предметно-эстетическая среда школы, при условии ее грамотной организации, обогащает внутренний мир ученика, способствует формированию у него чувства вкуса и стиля, создает атмосферу психологического комфорта, поднимает настроение, предупреждает стрессовые ситуации, способствует позитивному восприятию ребенком школы. Воспитывающее влияние на ребенка осуществляется через такие формы работы с предметно-эстетической средой школы как:

* оформление интерьера школьных помещений (вестибюля, коридоров, рекреаций, актового зала и т.п.) и их периодическая переориентация, которая может служить хорошим средством разрушения негативных установок школьников на учебные и внеучебные занятия;
* размещение на стенах школы регулярно сменяемых экспозиций: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга; фотоотчетов об интересных событиях, происходящих в школе;
* размещение различной информации на стендах, позволяет акцентировать внимания школьников посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты, фотозоны) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах;
* озеленение пришкольной территории, разбивка клумб, тенистых аллей, оборудование во дворе школы спортивных и игровых площадок, доступных и приспособленных для школьников разных возрастных категорий, оздоровительно-рекреационных зон, позволяющих разделить свободное пространство школы на зоны активного и тихого отдыха;
* благоустройство классных кабинетов, осуществляемое классными руководителями вместе со школьниками своих классов, позволяющее учащимся проявить свои фантазию и творческие способности, создающее повод для длительного общения классного руководителя со своими детьми;
* событийное оформление пространства при проведении конкретных школьных событий (праздников, церемоний, торжественных линеек, творческих вечеров, выставок, собраний и т.п.);
* оформление творческих уголков учащихся, с регулярно сменяемыми экспозициями: творческих работ школьников, позволяющих им реализовать свой творческий потенциал, а также знакомящих их с работами друг друга;
* оформление стендов с фотоотчетами об интересных событиях, происходящих в школе (проведенных ключевых делах, интересных экскурсиях, походах, встречах с интересными людьми и т.д.);
* украшение школы к праздникам (Новый год, день Победы и т.д.), создание фотозон;
* акцентирование внимания школьников посредством элементов предметно-эстетической среды (стенды, плакаты) на важных для воспитания ценностях школы, ее традициях, правилах.
* через деятельность ДОО.

Создание атмосферы психологической комфортной среды, способствует позитивному восприятию школы ребенком.

**Модуль «Взаимодействие с родителями (законными представителями)»**

Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется для более эффективного достижения цели воспитания, которое обеспечивается согласованием позиций семьи и школы в данном вопросе. Работа с родителями или законными представителями школьников осуществляется в рамках следующих видов и форм деятельности:

* организация мероприятий, направленных на развитие понимания ценности семейных уз;
* обучение родителей, семейный всеобуч, рекомендации;
* обсуждение проблем обучения и воспитания школьников;

посещение школьных уроков и внеурочных занятий для получения представления о ходе учебно-воспитательного процесса в школе

*На групповом уровне:*

* управляющий совет, общешкольный родительский комитет, совет трудового коллектива, педагогический совет, участвующие в управлении школой и решении вопросов воспитания и социализации их детей;
* встречи родителей с представителями правоохранительных служб, представителями прокуратуры по вопросам профилактики;
* заседания Совет профилактики школы;
* общешкольные родительские собрания, происходящие в режиме обсуждения наиболее острых проблем обучения и воспитания школьников;
* педагогическое просвещение родителей по вопросам воспитания детей, в ходе которого родители получают рекомендации классных руководителей и обмениваются собственным творческим опытом и находками в деле воспитания детей;
* информирование и взаимодействие с родителями посредством электронного журнала и школьного сайта.

*На индивидуальном уровне:*

* обращение к специалистам по запросу родителей для решения острых конфликтных ситуаций;
* участие родителей в педагогических консилиумах, собираемых в случае возникновения острых проблем, связанных с обучением и воспитанием конкретного ребенка;
* помощь со стороны родителей в подготовке и проведении общешкольных и внутриклассных мероприятий воспитательной направленности;
* индивидуальное консультирование c целью координации воспитательных усилий педагогов и родителей.

Конструктивное сотрудничество педагога с родителями через:

* участие в городском конкурсе «Образование и семья»
* участие во Всероссийском конкурсе «Здоровое поколение»

Взаимодействие школы с родительской общественностью осуществляется в рамках проекта «Родительская ассамблея», целью которого является включение родителей и законных представителей в воспитательно-образовательный процесс, направленный на развитие обучающихся.

**Модуль «Самоуправление».**

Поддержка детского самоуправления способствует воспитанию инициативности, самостоятельности, ответственности, трудолюбия, чувства собственного достоинства, предоставляет широкие возможности для самовыражения, самореализации и развития Soft skills (гибких навыков). Это то, что готовит их к взрослой жизни. Поскольку учащимся младших и подростковых классов не всегда удается самостоятельно организовать свою деятельность, детское самоуправление иногда и на время может трансформироваться (посредством введения функции педагога-куратора) в детско-взрослое самоуправление.

Развитие ученического самоуправления основано на следующих принципах:

* педагогического руководства развитием ученического самоуправления;
* добровольности деятельности;
* равноправия, выборности, открытости и гласности;
* демократии;
* свободы и самодеятельности;
* отчетности;
* ответственности.

Работа органов самоуправления начинается с выявления актуальных потребностей и интересов своих избирателей, на основе которых затем определяются содержание и основные направления деятельности. Придерживаясь направления, которое прозвучало в выступлении президента РФ В.В. Путина, пояснившего что, миссией современной школы, является воспитание всесторонне развитой и социально активной личности, наш педагогический коллектив видит актуальность и необходимость в реализации данной программы и через её реализацию стареется воспитывать детей в гуманистических и гуманитарных традициях. Их основной принцип: отношение к человеку – делает самого человека, проявляется, реализуется и складывается в системе «диалогических» связей между людьми, где формируется уважение как другому человеку.

Ещё один принцип воспитания – создание условий для личностного роста и развитие позитивных качеств личности учащихся, раскрытия индивидуального потенциала.

Главной целью ученического самоуправления является защита прав учащихся и организация позитивной деятельности способствующей личностному развитию и гражданскому становлению обучающихся.

**На уровне школы:**

* через деятельность ученического совета, создаваемого для учета мнения обучающихся по вопросам управления образовательной организацией и принятия административных решений, затрагивающих их права и законные интересы;
* через работу постоянно действующего школьного актива в рамках Президентского совета/УСУ школы № 12, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий (соревнований, конкурсов, фестивалей, флешмобов и т.п.);
* деятельность школьного актива, инициирующего и организующего проведение личностно значимых для школьников событий.

**На уровне классов:**

* через деятельность выборных по инициативе и предложениям обучающихся класса лидеров, представляющих интересы класса в общешкольных делах и призванных координировать его работу с работой ученического самоуправления и классных руководителей;
* через деятельность выборных органов самоуправления, отвечающих за различные направления работы класса.

**На индивидуальном уровне:**

* через вовлечение школьников в планирование, организацию, проведение и анализ общешкольных и внутриклассных дел;
* через реализацию школьниками, взявшими на себя соответствующую роль, функций по контролю за порядком и чистотой в классе, уходом за классной комнатой, комнатными растениями и т.п.

Формы работы:

* конференции (постановка проблем, определения направления деятельности, подведение итогов)
* семинары (обмен опытом, обучение, мнение учащихся, координация деятельности органов классных ученических самоуправлений)
* круглые столы (обмен мнениями, обсуждение актуальных тем)
* «Школа лидеров», «Школа актива», «Школа вожатых».
* различные массовые мероприятия, организаторами которых становятся лидеры ученического самоуправления.

**Модуль «Профилактика и безопасность»**

В МАОУ СОШ №12 этот вид деятельности носит комплексный характер, включая в себя ряд взаимосвязанных и дополняющих друг друга видов деятельности команды специалистов, обеспечивающих: правовую защиту и правовой всеобуч, социальную помощь, педагогическую поддержку, психологическое сопровождение индивидуального развития, социальное воспитание,

*Основная цель деятельности школы в данном направлении* - создание условий для позитивной социализации обучающихся, предотвращения социально-негативных явлений, повышение уровня общей и правовой культуры обучающихся и родителей (законных представителей).

Работа по профилактике безнадзорности, преступлений и правонарушений включает в себя: организационные мероприятия, просветительскую работу, правовое воспитание обучающихся и родителей (законных представителей); профилактику правонарушений несовершеннолетних, которые реализуются через систему классных часов, обеспечение социально-педагогической поддержки семьи, совместную работу субъектов профилактики, вовлечение общественности в работу по профилактике правонарушений несовершеннолетних, контроль. Большую роль в профилактической деятельности играет Совет профилактики.

Основные направления профилактической работы определяются, прежде всего, проблемами, возникающими в процессе обучения и воспитания детей:

* профилактика зависимого поведения;
* профилактика социально опасных инфекционных заболеваний (ВИЧ- инфекции, СПИД и т.д.);
* профилактика правонарушений и преступлений, в том числе экстремистских проявлений;
* профилактика аутодеструктивного, суицидального поведения несовершеннолетних;
* развитие навыков безопасного поведения на различных жизненных ситуациях (на воде, вблизи железной дороги, общественном транспорте и т.д.);
* развитие навыков безопасного поведения в сети Интернет;
* профилактика детского дорожно-транспортного травматизма.

В работе используются различные формы проведения профилактических мероприятий с участием представителей правоохранительных органов: классные часы, Дни профилактики, часы беседы, диспуты, круглые столы, Дни толерантности, декада гражданско-патриотического воспитания.

В школе создано информационное пространство. Имеются информационные стенды для обучающихся и родителей (законных представителей), где размещены: правила для обучающихся, телефон «доверия». На сайте школы размещаются: новости, информация и памятки для родителей (законных представителей), рекомендации.

Работа по предупреждению безнадзорности, преступлений и правонарушений строится с учётом знания возрастных и психологических особенностей подростков, в соответствии с современными требованиями. Используются новые формы и методы работы с девиантными подростками, неблагополучными семьями, семьями с опекаемыми и подопечными детьми, многодетными семьями, с семьями, имеющих детей с ограниченными возможностями здоровья и другими категориями социально незащищённых детей и семей, обеспечивая устойчивые положительные результаты воспитательной деятельности.

Модуль реализуется следующим образом:

*На внешкольном уровне:*

* участие в мониторинговых и скрининговых исследованиях, тестированиях, в целях раннего выявления и предупреждения суицидального поведения детей и подростков, а также раннего выявления незаконного потребления наркотических средств и психотропных веществ;
* подготовка и участие в тематических конкурсах и акциях различного уровня;
* участие в практико-ориентированных семинарах и стажировках по обмену передовым опытом по вопросам профилактики безнадзорности, преступлений и правонарушений среди несовершеннолетних;
* участие в заседаниях КДН и ЗП при администрации города Калининграда Калининградской области.

*На школьном уровне:*

* проведение общешкольных рейдов (анализ причин пропусков уроков обучающимися; выявление обучающихся допускающих пропуски учебных занятий без уважительной причины) с участием сотрудников ПДН УМВД России по г. Калининграду;
* составление социального паспорта школы;
* участие в акциях (целевая профилактическая операция «Подросток», Всероссийская антинаркотическая акция «Сообщи, где торгуют смертью», Всероссийская операция «Дети России»);
* организация и проведение Общественных приемных, круглых столов, Дней профилактики с участием сотрудников ПДН УМВД России по г. Калининграду, специалистов КДН и ЗП при администрации города Калининграда Калининградской области, Тематических недель, Месячников по профилактике безнадзорности, преступлений и правонарушений среди несовершеннолетних, Профилактических мероприятий «Безопасность на ж/д транспорте»;
* широкое использование новых социальных методик и технологий организации продуктивной социально значимой деятельности;
* проведение заседаний Совета профилактики;
* организация и проведение для педагогических работников на системной основе семинаров-тренингов, личностных тренингов на самообладание, терпимое отношение к детям и родителям (законным представителям), включенных в «группу риска», а также по вопросам раннего выявления неблагополучия в семье с участием специалистов системы профилактики города;
* организация работы школьной службы примирения;
* регулярное размещение актуальной информации по вопросам профилактики на сайте школы, на страницах в социальной сети «ВКонтакте».

*На уровне класса:*

* составление социального паспорта класса;
* выявление несовершеннолетних, имеющих трудности в обучении, адаптации, находящихся в социально опасном положении (с учетом результатов мониторингов, наблюдений, изучения семей, совместной работы с социальным педагогом);
* проведение тематических классных часов, уроков безопасности, круглых столов с участием педагогов-психологов, социальных педагогов;
* участие в конкурсах и акциях, направленных на профилактику безнадзорности, преступлений и правонарушений среди несовершеннолетних, организация досуговой занятости обучающихся класса;
* проведение комплексных инструктажей с обучающимися и родителями (законными представителями).

*На уровне обучающегося:*

* организация индивидуальной профилактической работы с обучающимся и его родителями (законными представителями);
* организация педагогического и социально-психологического сопровождения обучающегося и его семьи;
* вовлечение обучающегося во внеклассную деятельность: включение обучащихся в различные виды движений (военно-историческое, юнармейское, краеведческое, волонтерское, экологическое и др.), в общественные объединения.

Профилактика работы школы по различным направлениям контролируется функционирующим в Советом профилактики, заседания которого проходят ежемесячно в соответствии с планом работы на учебный год.

**Модуль «Социальное партнерство»**

МАОУ СОШ №12 активно осуществляет межведомственное взаимодействие с различными организациями и структурами города по всем направлениям деятельности школы.

Социальное партнерство реализуется через:

* участие представителей организаций-партнёров, в том числе в соответствии с договорами о сотрудничестве, в проведении отдельных мероприятий в рамках программы воспитания и календарного плана воспитательной работы (дни открытых дверей, государственные, региональные, школьные праздники, торжественные мероприятия и т. п.);
* участие представителей организаций-партнёров в проведении отдельных уроков, внеурочных занятий, внешкольных мероприятий соответствующей тематической направленности;
* проведение на базе организаций-партнёров отдельных уроков, занятий, внешкольных мероприятий, акций воспитательной направленности;
* проведение открытых дискуссионных площадок (детских, педагогических, родительских) с представителями организаций-партнёров для обсуждений актуальных проблем, касающихся жизни школы, муниципального образования, региона, страны;
* реализацию социальных проектов, совместно разрабатываемых обучающимися, педагогами с организациями-партнёрами благотворительной, экологической, патриотической, трудовой и т.д. направленности, ориентированных на воспитание обучающихся, преобразование окружающего социума, позитивное воздействие на социальное окружение.

**Модуль «Профориентация»**

Современный этап развития общества характеризуется высоким динамизмом, качественными сдвигами во всех областях жизни. Социальный прогресс, возрастание роли науки и техники, рост культуры требует усиления творческой активности личности, организованности, дисциплины, повышения требовательности к себе и своей деятельности. Ориентация в окружающем мире, способность применить свои способности с учетом своих интересов и нужд общества является главным фактором успешности человека, его самореализации и успешности жизни.

Все это возможно, если помочь ребенку определить для себя ценностные ориентиры, научить выделять цели и способы их достижений, развивать внутренний контроль, саморегулирование деятельности и поведения.

Именно стремление к самореализации является мотивом успешного человека. Человек получает большое моральное удовлетворение от своего движения вперед и развития.

Совместная деятельность педагогов и школьников по направлению «Профориентация» включает в себя профессиональное просвещение школьников; диагностику и консультирование по проблемам профориентации, организацию профессиональных проб школьников. Задача совместной деятельности педагога и ребенка – подготовить школьника к осознанному выбору своей будущей профессиональной деятельности.

Создавая профориентационно значимые проблемные ситуации, формирующие готовность школьника к выбору, педагог актуализирует его профессиональное самоопределение, позитивный взгляд на труд в постиндустриальном мире, охватывающий не только профессиональную, но и внепрофессиональную составляющие такой деятельности:

* циклы профориентационных часов общения, направленных на подготовку школьника к осознанному планированию и реализации своего профессионального будущего;
* профориентационные игры: деловые игры, квесты, расширяющие знания школьников о типах профессий, о способах выбора профессий, о достоинствах и недостатках той или иной интересной школьникам профессиональной деятельности;
* экскурсии на предприятия, дающие школьникам начальные представления о существующих профессиях и условиях работы людей, представляющих эти профессии;
* посещение профориентационных выставок, ярмарок профессий, дней открытых дверей в средних специальных учебных заведениях и вузах;
* совместное с педагогами изучение интернет ресурсов, посвященных выбору профессий, прохождение профориентационного онлайн-тестирования;
* участие в работе всероссийских профориентационных проектов, созданных в сети интернет: просмотр лекций, решение учебно-тренировочных задач, участие в мастер классах, посещение открытых уроков;
* индивидуальные консультации психолога для школьников и их родителей по вопросам склонностей, способностей, дарований и иных индивидуальных особенностей детей, которые могут иметь значение в процессе выбора ими профессии;
* освоение школьниками основ профессии в рамках курсов внеурочной деятельности.

### 2.2.2. Вариативные модули

**Модуль «Детские общественные объединения»**

В современном мире важными качествами человека стали социальная мобильность, коммуникабельность и конкурентоспособность. В связи с этим, одной из важнейших задач образовательно-воспитательного процесса в настоящее время стало развитие социальной активности обучающихся. Главная цель этого процесса – формирование гражданина, личности, способной не только полноценно жить в обществе, но и быть максимально ему полезным. Современная педагогическая практика опирается на личностно-ориентированное образование,  с позиций которого ребенок рассматривается  как субъект педагогического процесса,  где наибольшее внимание уделяется созданию оптимальных условий для интеллектуального, социального и эмоционального  развития растущей личности.

Цель – формирование лидерских качеств подростков через взаимодействие с детским коллективом для приобретения практического опыта воздействия, реализации творческого, лидерского потенциала и успешной социализации в современном обществе.

В МАОУ СОШ № 12 создаются условия для формирования гражданской культуры школьников: ученики оказываются в образовательном пространстве, разомкнутом в пространство социальное, вовлекаются в решение актуальных общественных проблем.

Действующие на базе школы детские общественные объединения - это добровольные, самоуправляемые, некоммерческие формирования, созданные по инициативе детей и взрослых, объединившихся на основе общности интересов для реализации общих целей, указанных в уставе общественного объединения. Их правовой основой является ФЗ от 19.05.1995 N 82-ФЗ (ред. от 20.12.2017) "Об общественных объединениях" (ст. 5).

Воспитание в детском общественном объединении осуществляется через:

* утверждение и последовательную реализацию в детском общественном объединении демократических процедур (выборы руководящих органов объединения, подотчетность выборных органов общему сбору объединения и др.), дающих обучающемуся возможность получить социально значимый опыт гражданского поведения;
* организацию общественно полезных дел, дающих обучающимся возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом; развить в себе такие качества как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться и др.: посильная помощь, оказываемая пожилым людям; участие обучающихся в работе на пришкольном участке; помощь в благоустройстве территории школы и города;
* формальные и неформальные встречи членов детского общественного объединения для обсуждения вопросов управления объединением, планирования дел в школе, празднования знаменательных для членов объединения событий;
* участие членов детского общественного объединения в волонтерских акциях: (школьных, городских, региональных, всероссийских), деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом;
* заседания/сборы детских объединений - формальные и неформальные встречи активистов детского общественного объединения для обсуждения вопросов управления объединением, планирования дел в школе и микрорайоне, празднования знаменательных дат и событий для активистов объединения;
* рекрутинговые мероприятия в начальной школе, реализующие идею популяризации деятельности детского общественного объединения, привлечения в него для новых участников (проводятся в форме игр, квестов, флешмобов, театрализаций и т.п.);
* поддержку и развитие в детском объединении его традиций, формирующих у учащегося чувство общности с другими его активистами, чувство причастности к тому, что происходит в объединении (реализуется посредством введения особой символики детского объединения, проведения ежегодной церемонии посвящения в члены детского объединения, создания и поддержки интернет-странички детского объединения в соцсетях, проведения традиционных мероприятий).

***Первичное отделение Общероссийской общественно-государственной детско-юношеской организации - Российское движение детей и молодёжи «Движение первых»*** – общероссийская общественно-государственная детско-молодёжная организация. Образовано Учредительным собранием 20 июля 2022 года. Создано в соответствии с Федеральным законом "О российском движении детей и молодежи" от 14.07.2022 N 261-ФЗ. Ориентирована на формирование социальной активности, культуры, качеств личности у детей подросткового возраста на основе их группового взаимодействия.

В 2022 году в МАОУ СОШ № 12 открыто Первичное отделение РДДМ «Движение первых». Деятельность школьного отделения РДДМ направлена на воспитание подрастающего поколения, развитие детей на основе их интересов и потребностей, а также организацию досуга и занятости обучающихся. Участником школьного отделения РДШ может стать любой школьник старше 8 лет. Дети и родители самостоятельно принимают решение об участии в проектах РДДМ. Подростки получают навыки эффективного взаимодействия в команде, построения отношений с другими людьми, проявляют себя в решении групповых задач, делают осознанный выбор, способны понять свою роль в обществе. Одно из направлений РДДМ «Движение первых» - *программа «****Орлята******России****»* – уникальный проект, направленный на развитие социальной активности школьников младших классов в рамкам патриотического воспитания граждан РФ. Участниками программы «***Орлята******России***» становятся не только дети, но и педагоги, родители, ученики-наставники из старших классов. В содружестве и сотворчестве ребята и взрослые проходят образовательные треки, выполняют задания, получая уникальный опыт командной работы, где «один за всех и все за одного».

Обучающиеся принимают участие в мероприятиях и Всероссийских акциях «Дней единых действий» в таких как: День знаний, День туризма, День учителя, День народного единства, День матери, День героев Отечества, День Конституции РФ, Международный день книгодарения, День защитника Отечества, День космонавтики, Международный женский день, День Победы, День защиты детей.

***Военно-патриотический отряд юнармейцев «Парус»***

Патриотическое воспитание имеет огромное значение в социальном и духовном развитии человека. Оно выступает как составной элемент его мировоззрения и отношения к родной стране, другим нациям и народам. Только на основе возвышающих чувств патриотизма и национальных святынь укрепляется любовь к родине, появляется чувство ответственности за ее могущество и независимость, сохранение материальных и духовных Ценностей, развивается благородство и достоинство личности.

Цель: развитие и совершенствование военно-патриотического и военно-спортивного воспитания подростков, подготовка к службе в рядах Вооруженных сил России.

С этой целью 29 октября 2018 года был создан юнармейский отряд «Парус». Отряд насчитывает 130 юнармейцев из 5, 6, 7, 8 и 9 классов. В каждой параллели 5, 6, 7, 8 и 9 классов есть один юнармейский отряд.

Отряд «Парус» занимается военно-патриотическим воспитанием и внутри отряда, и в школе.

Направления деятельности:

* начальная военная подготовка молодежи к службе в Вооруженных Силах РФ;
* огневая подготовка, строевая подготовка, рукопашный бой, топография;
* поисковая работа;
* организация и проведение военно-спортивных игр «Пограничный дозор»,

«Юные патриоты России», тактико-спортивные учения, военно-полевые учебные сборы;

* организация и проведение пеших походов к местам исторических событий;
* организация экскурсий допризывной молодежи в воинские части, военные институты, музеи боевой славы города Калининграда и городов области;
* общая физическая подготовка;

проведение Уроков мужества, Вахт памяти, посещение музеев Боевой славы.

***Волонтерский корпус «Добрые сердца»***

Задача социального становления личности ребенка сегодня является важной и актуальной. От того, какие ценности будут сформированы у детей сегодня, от того насколько они будут готовы к новому типу социальных отношений, зависит путь развития нашего общества и в настоящее время и в будущем. В связи с этим важную социально-значимую роль приобретает организация деятельности по созданию условий для социального становления подростков, развития их социальной активности.

Добровольческая деятельность (волонтерство) - это участие обучающихся в общественно-полезных делах, деятельности на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Волонтерство может быть событийным и повседневным.

Событийное волонтерство предполагает участие школьников в проведении разовых акций, которые часто носят масштабный характер, проводятся на уровне района, города, страны.

Повседневное волонтерство предполагает постоянную деятельность школьников, направленную на благо конкретных людей и социального окружения в целом. Волонтерство позволяет учащимся проявить такие качества как внимание, забота, уважение. Волонтерство позволяет развивать коммуникативную культуру, умение общаться, слушать и слышать, эмоциональный интеллект, эмпатию, умение сопереживать.

С целью включения детей в социально-значимую деятельность, в создание и реализацию социальных проектов, способствующих приобщению к идеям милосердия, формированию лидерской позиции, развитию инициативы и общественной активности в школе создан волонтерский корпус «Добрые сердца».

Волонтерский корпус «Добрые сердца» - это активные участники и организаторы благотворительных акций, патриотических мероприятий, индивидуального сопровождения ветеранов Великой Отечественной войны, ветеранов-учителей, массовых просветительских мероприятий.

Воспитательный потенциал волонтерства реализуется следующим образом:

1. На внешкольном уровне:

* участие школьников в организации культурных, спортивных, развлекательных мероприятий районного и городского уровня от лица школы (в работе курьерами, встречающими лицами, помогающими сориентироваться на территории проведения мероприятия, ответственными за техническое обеспечение мероприятия и т.п.);
* участие школьников в организации культурных, спортивных, развлекательных мероприятий, проводимых на базе школы (в том числе городского характера);
* посильная помощь, оказываемая учащимися пожилым людям, проживающим в микрорайоне расположения образовательной организации;
* привлечение учащихся к совместной работе с учреждениями социальной сферы (детские сады, детские дома, центры социальной помощи семье и детям, пансионат «Альтернатива») - в проведении культурно-просветительских и развлекательных мероприятий для посетителей этих учреждений.

1. На школьном уровне:

* участие школьников в организации праздников, торжественных мероприятий, встреч с гостями школы;
* участие школьников в работе с младшими ребятами: проведение для них праздников, тематических вечеров;
* участие школьников к работе на прилегающей территории (работа на пришкольной территории, благоустройство клумб, уход за деревьями и кустарниками).

Модуль представлен следующими направлениями волонтерского движения:

*Социальное волонтерство*

Волонтерский отряд «Добрые сердца» - организует свою работу на таких основополагающих принципах как гуманность, беспристрастность, нейтральность, независимость, добровольность, единство и универсальность.

Содержание деятельности:

- организация общественно полезных дел, дающих детям возможность получить важный для их личностного развития опыт деятельности, направленной на помощь другим людям, своей школе, обществу в целом;

- развитие таких качеств как забота, уважение, умение сопереживать, умение общаться, слушать и слышать других (посильная помощь пожилым людям);

- совместная работа с учреждениями социальной сферы;

- участие во многих общешкольных мероприятиях: «День знаний», «День учителя», «День пожилого человека», «Новый год», «День защитника Отечества», «Международный женский день», «День Победы»;

- организация различных благотворительных акций и мероприятий: инфо-акция «Становись волонтёром», Осенняя и Весенняя недели добра, День пожилого человека, Форум «Под флагом добра», благотворительная акция «Мандариновое настроение», благотворительная ярмарка, акция по сбору корма для животных, акции «Поправляйся, солдат!», «Фронтовая открытка»;

- участие в различных конкурсах: Региональный конкурс «Доброволец Года», Региональная акция «Марафон добрых дел», Областной добровольческий форум и т.д;

- реализация мероприятий, направленных на сохранение памяти о подвиге народа во время ВОВ, оказание посильной помощи ветеранам;

* ведение странички в социальной сети «ВКонтакте» с целью популяризации волонтерского движения среди обучающихся школы.

*Эковолонтерство* - создание необходимых условий для формирования массового волонтерского природоохранного движения, как инструмента становления экоголической культуры обучающихся.

Направления деятельности:

Учебно-исследовательская деятельность

* Участие в международной акции Географический диктант
* Участие во всероссийской акции Большой этнографический диктант
* Участие во всероссийской акции Экологический диктант
* Участие в областном слёте детских общественных организаций и объединений на территории ФГБУ «Национальный парк «Куршская коса».

*Природоохранная деятельность*

Реализация природоохранной деятельности проводится:

* в рамках мероприятий по энергосбережению (тематические уроки);
* вопросы рационального природопользования, экономии энергии и ресурсов;
* работа по вовлечению школьников в активную природоохранную и исследовательскую деятельность, развитию мотивации детей к познанию и творчеству, созданию условий для командной и личностной самореализации;
* озеленению территории школы (общешкольные субботники);
* проведение круглых столов, бесед по вопросам охраны окружающей среды;
* проведение акций по сбору макулатуры, участие во Всероссийской акции «Бумбатл» по централизованному сбору макулатуры;
* акции «Чистая река».

***Школьный спортивный клуб «Олимп»***

В условиях реализации ФГОС предусмотрена и организация физкультурно-оздоровительной и спортивной направленности. При организации внеурочной физкультурно-оздоровительной и спортивной деятельности важен системный подход, который предполагает привлечение обучающихся к регулярным занятиям физической культурой и спортом, расширение внеклассных и внешкольных форм занятий с одаренными детьми, развитие соревновательной деятельности обучающихся, а также социализацию и адаптацию обучающихся с ограниченными возможностями здоровья. Одной из форм работы, позволяющей комплексно реализовывать все данные направления в школе является школьный спортивный клуб «Олимп» (далее - клуб), ценность которого заключается не только в формировании у обучающихся основ здорового образа жизни, но и в создании механизмов ученического самоуправления в развитии физической культуры и спорта. В условиях школы спортивная деятельность является одной из сфер, в которой обучающиеся, независимо от уровня успеваемости и многих других характеристик, могут наиболее свободно проявить свои способности к общению, инициативности, организаторских талантов.

Школьный спортивный клуб «Олимп» является структурным подразделением, реализующим вне учебную физкультурно-оздоровительную и спортивную деятельность в области физического воспитания. Спортивный клуб - объединение учителей и учащихся, родителей и взаимодействие с партнерами. Спортивный клуб создается с целью организации и проведения спортивно-массовой работы в образовательном учреждении во внеурочное время. Общее руководство клубом осуществляется Советом клуба. Состав Совета клуба формируется руководителем клуба. Все мероприятия проводятся согласно плану работы. В клубе функционирует 7 спортивных секций: «Волейбол», «Баскетбол», «Футбол», «Веселый волан», «Шашки», «Шахматы», ОРП «Будь здоров».

Деятельность школьного спортивного клуба базируется на следующих принципах:

* добровольности участия в деятельности спортивного клуба;
* учет интересов занимающихся, в выборе вида физкультурно-спортивной деятельности;
* приоритет общечеловеческих ценностей, жизни и здоровья учащихся;
* доступности и адаптивности реализуемых физкультурно-оздоровительных программ к уровням физической подготовленности, физического развития и особенностям здоровья детей разного возраста.

Целью деятельности ШСК «Олимп» являются:

* формирование здорового образа жизни, систематические занятия физической культурой и спортом;
* вовлечение обучающихся в физкультурно-оздоровительные и спортивно-массовые мероприятия;
* развитие и популяризация традиций региона в области физической культуры и спорта;
* повышение спортивного мастерства учащихся в избранном виде спорта

Задачи спортивного клуба:

* создание условий для развития массовых и индивидуальных форм физкультурно-оздоровительной и спортивной работы в школе;
* удовлетворение потребностей учащихся, педагогических работников, родителей (законных представителей) в различных видах физкультурно - спортивной деятельности;
* привлечение обучающихся школы к объединению на основе общности интересов в команды по различным видам спорта;
* организация различных форм спортивной жизни среди обучающихся школы;
* воспитание у обучающихся школы устойчивого интереса к систематическим занятиям физической культурой, спортом, туризмом, к здоровому образу жизни.

Основные направления деятельности школьного спортивного клуба:

* агитационная работа в области физкультуры и спорта, информирование обучающихся о развитии клубного спортивного движения;
* проведение спортивно-массовых мероприятий, соревнований среди обучающихся школы и с воспитанниками других клубов;
* создание и подготовка команд спортивного клуба по видам спорта, для участия в соревнованиях различного уровня;
* организация активного спортивно-оздоровительного отдыха обучающихся.

Функции школьного спортивного клуба.

Основными функциями школьного спортивного клуба являются:

* обеспечение систематического проведения внеурочных физкультурно-спортивных мероприятий;
* организация постоянно действующих спортивных секций и групп общей физической подготовки;
* проведение внутри гимназических соревнований, товарищеских, спортивных встреч между классами и другими общеобразовательными учреждениями, согласно календаря спортивно-массовых мероприятий на учебный год;
* организация участия в соревнованиях, проводимых на уровне муниципальных и региональных;
* проведение массовых спортивных праздников;
* формирование сборных команд образовательного учреждения для участия в соревнованиях, включенных в Единый календарный план межрегиональных, всероссийских и международных физкультурных мероприятий, и спортивных мероприятий муниципальных образований: спартакиада школьников «Президентские спортивные игры», спартакиада школьников «Президентские состязания», спартакиада младших школьников, спартакиаде школьных спортивных клубов, фестивале ВСФК «Готов к труду и обороне»
* пропаганда в школе основных идей физической культуры, спорта, здорового образа жизни, в том числе деятельность клуба.

Активисты клуба и волонтеры проводят в течение года активную информационную кампанию, направленную на пропаганду здорового образа жизни, профилактику вредных привычек, по средствам школьных медиа ресурсов. Неотъемлемой положительной составляющей успешной работы клуба является тесное сотрудничество с учреждениями дополнительного образования и общественными организациями: - спортивными школами города Калининграда (воспитанники клуба продолжили свою спортивную карьеру. В школе сложилась система организации спортивно-массовой работы, появилось большое количество спортивных праздников, турниров и других массовых мероприятий. Школьный спортивный клуб «Олимп» зарегистрирован во всероссийском реестре школьных спортивных клубов (в 2021 году).

***Школьный литературный театр «Слово»***

Системообразующим компонентом культур творческой воспитательной среды, основным содержанием ее деятельности выступает школьный театр. Театр — это центр духовной жизни школы. Каждый ребенок за свою школьную жизнь обязательно участвует в школьном спектакле, сценках, литературных композициях и т.д.

Целью создания литературного театра «Слово» является создание благоприятной творческой среды, направленной на гармоничное всестороннее развитие личности ребенка, его социализацию и самореализацию через раскрытие своего внутреннего потенциала.

В школе реализуется программа воспитания через традиционные праздники, и в каждый из них вовлекается как можно большее количество активных участников — учащихся и родителей. Организация и проведение таких праздников является одной из главных составляющих ценностного уклада школьной жизни. Формой подготовки и проведения праздника является КТД, в которое включаются различные театральные постановки.

Планомерная работа позволяет детям реализовать свои творческие способности, совершенствует их умственные, физические и нравственные качества, повышает общий уровень культуры и эрудиции (память, мышление, язык, музыка, эстетическое воспитание и формирование двигательного навыка) и позволяет им в будущем быть более успешными в обществе. Известно, что общение – одна из важнейших потребностей ребенка. Поэтому, приоритет отдается развитию качеств, которые помогут им общаться со сверстниками, сотрудничая с ними, а также разрешая конфликты, возникающие в процессе общения.

Обучающиеся получают первичные знания, умения и навыки в театральном творчестве, а именно: знакомятся с историей театрального дела, получают представление о сценическом пространстве, осваивают правила сцены, знакомятся и отработают на практике речевые упражнения, изучат основы постановок, получают знания, умения и навыки в области социального взаимодействия, самоопределения и самореализации.

**Модуль «Школьные медиа»**

Мелиацентр «Свой взгляд – 12» является структурным подразделением школы, объединяет все медийные ресурсы - печатные издания, газета «Тип-топ терапия», официальные страницы школы в социальных сетях, радиорубка, информационные творческие проекты. Программа деятельности медиацентра ориентирована на развитие личности обучающихся, их интеллектуальных и творческих способностей.

Цель деятельности медиацентра: формирование и продвижение позитивного контента, информационное сопровождение деятельности школы во внешнем и внутреннем коммуникационном пространстве.

Задачи:

* формирование единого информационного пространства школы, корпоративной культуры в соответствии с нормами законодательства РФ, педагогической этики, сопровождение образовательного процесса в условиях введения федеральных государственных образовательных стандартов;
* создание условий и возможностей для социализации и эффективной самореализации молодежи, развитие творческого потенциала учащихся, педагогов;
* информирование сообщества о событиях, происходящих в школе, достижениях, проблемах и путях их решения, о деятельности органов самоуправления;
* содействие медиаобразованию участников образовательного процесса, формированию навыков работы с текстовой и визуальной информацией, компьютерными средствами обработки информации, формирование мультимедийного мышления (навыков работы в различных видах СМИ), развитие навыков работы с Интернет-технологиями и 1Т-технологиями;
* формирование комплексной системы работы по развитию речи и читательской грамотности в рамках преемственности (функциональная грамотность;
* знакомство обучающихся с профессиями, связанными с работой СМИ, погружение в профессию (редактор, корректор, корреспондент, дизайнер, верстальщик, фотограф, журналист, блогер, режиссер, ведущий).

# РАЗДЕЛ 3. ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ

## 3.1 Кадровое обеспечение

Во всей системе требований к условиям и ресурсному обеспечению реализации основных образовательных программ общего образования стержневыми являются требования к кадровым условиям.

Требования к кадровым условиям включают:

* укомплектованность школы педагогическими, руководящими и иными работниками;
* уровень квалификации педагогических и иных работников школы;
* непрерывность профессионального развития педагогических работников школы.

МАОУ СОШ № 12 укомплектована кадрами, имеющими необходимую квалификацию для решения задач, определенных ФГОС НОО, ООО, СОО, ФГОС ОВЗ.

Воспитательный процесс обучающихся школы осуществляют администрация школы, классные руководители, педагоги-предметники, социальный педагог.

В кадровое обеспечение воспитательного процесса школы входят:

* директор школы;
* заместители директора по воспитательной работе;
* советники директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями;
* классные руководители;
* педагоги-психологи;
* социальные педагоги;
* учителя-логопеды;
* -педагог-дефектолог
* педагоги дополнительного образования;
* педагоги-организаторы.

Совершенствование подготовки и повышения квалификации кадров по вопросам духовно-нравственного воспитания детей и молодежи, один из главных вопросов в реализации рабочей программы воспитания.

С целью повышения профессиональной компетенции педагогов реализуется в полном объеме план - график повышения квалификации педагогических и руководящих работников.

Мероприятия по подготовке кадров:

- сопровождение молодых педагогических работников, вновь поступивших на работу педагогических работников (работа школы наставничества);

- индивидуальная работа с педагогическими работниками по запросам (в том числе и по вопросам классного руководства);

- контроль оформления учебно-педагогической документации;

- проведение конференций, «круглых столов», семинаров по педагогическим и другим проблемам духовно-нравственного воспитания и просвещения обучающихся;

- участие в постоянно действующих учебных курсах, семинарах по вопросам воспитания;

- участие в работе городских и региональных методических объединений представление опыта работы школы.

## 3.2 Нормативно-методическое обеспечение

Воспитательная работа школы строится на основе следующих нормативных документах:

* на основе Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», с учётом Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 года и Плана мероприятий по ее реализации в 2021-2025 гг., № 996-р и Плана мероприятий по её реализации в 2021 — 2025 годах (Распоряжение Правительства Российской Федерации от 12.11.2020 № 2945-р);
* на основе Федерального закона от 04.09.2022г №371-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об образовании в Российской Федерации»;
* стратегии национальной безопасности Российской Федерации, (Указ Президента Российской Федерации от 02.07.2021 № 400);
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 372 «Об утверждении федеральной образовательной программы начального общего образования» (Зарегистрирован 13.07.2023 № 74229);
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 370 «Об утверждении федеральной образовательной программы основного общего образования» (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74223);
* Приказ Министерства просвещения Российской Федерации от 18.05.2023 № 371 «Об утверждении федеральной образовательной программы среднего общего образования» (Зарегистрирован 12.07.2023 № 74228);
* Письма Министерства просвещения Российской Федерации от 18 июля 2022 года № АБ-1951/06 «Об актуализации примерной рабочей программы воспитания», в соответствии с примерной программой воспитания, одобренной решением федерального учебно-методического объединения по общему образованию (протокол от 23.06.2022г. № 3/22).

Кроме того, в школе разработаны следующие нормативные локальные акты по воспитательной работе:

- должностные инструкции педагогических работников по вопросам воспитательной деятельности;

- Положение о классном руководстве.

-Положение об общешкольном родительском комитете;

Положение о родительском собрании;

-Положение о портфолио обучающегося;

-Положение о требованиях к одежде и внешнему виду обучающихся.

Нормативно-методическое обеспечение школы по воспитательной деятельности представлено локальными актами школы, которые расположены на сайте в разделе «Документы».

## 3.3 Требования к условиям работы с обучающимися с особыми образовательными потребностями

В воспитательной работе школы с категориями обучающихся, имеющих особые образовательные потребности: обучающихся с инвалидностью, с ОВЗ, из социально уязвимых групп (например, воспитанники детских домов, из семей мигрантов, билингвы и др.), одарённых, с отклоняющимся поведением, — создаются особые условия.

На уровне воспитывающей среды: во всех локальных составляющих строится как максимально доступная для детей с ОВЗ.

Событийная воспитывающая среда обеспечивает возможность включения каждого обучающегося в различные формы жизни детского сообщества; Рукотворная воспитывающая среда обеспечивает возможность демонстрации уникальности достижений каждого обучающегося с ОВЗ.

На уровне общности: формируются условия освоения социальных ролей, ответственности и самостоятельности, сопричастности к реализации целей и смыслов сообщества, приобретается опыт развития отношений между обучающимися, родителями (законными представителями), педагогами. Детская и детско-взрослая общности в инклюзивном образовании развиваются на принципах заботы, взаимоуважения и сотрудничества в совместной деятельности.

На уровне деятельностей: педагогическое проектирование совместной деятельности в классе, в разновозрастных группах, в малых группах детей, в детско-родительских группах обеспечивает условия освоения доступных навыков, формирует опыт работы в команде, развивает активность и ответственность каждого обучающегося в социальной ситуации его развития.

На уровне событий: проектирование педагогами ритмов учебной работы, отдыха, праздников и общих дел с учетом специфики социальной и культурной ситуации развития каждого ребенка с ОВЗ обеспечивает возможность его участия в жизни класса, школы, событиях группы, формирует личностный опыт, развивает самооценку и уверенность в своих силах.

Особыми задачами воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями являются:

* налаживание эмоционально-положительного взаимодействия с окружающими для их успешной социальной адаптации и интеграции в общеобразовательной организации;
* формирование доброжелательного отношения к обучающимся и их семьям;
* со стороны всех участников образовательных отношений;
* построение воспитательной деятельности с учётом индивидуальных особенностей и возможностей каждого обучающегося;
* обеспечение психолого-педагогической поддержки семей обучающихся, содействие повышению уровня их педагогической, психологической, медико - социальной компетентности.

При организации воспитания обучающихся с особыми образовательными потребностями необходимо ориентироваться на:

* формирование личности ребёнка с особыми образовательными потребностями с использованием адекватных возрасту и физическому и (или) психическому состоянию методов воспитания;
* создание оптимальных условий совместного воспитания и обучения обучающихся с особыми образовательными потребностями и их сверстников, с использованием адекватных вспомогательных средств и педагогических приёмов, организацией совместных форм работы воспитателей, педагогов-психологов, учителей-логопедов, учителей-дефектологов;
* личностно-ориентированный подход в организации всех видов деятельности обучающихся с особыми образовательными потребностями.

## 3.4 Система поощрения социальной успешности и проявлений активной жизненной позиции обучающихся

Система поощрения проявлений активной жизненной позиции и социальной успешности обучающихся призвана способствовать формированию у обучающихся ориентации на активную жизненную позицию, инициативность, максимально вовлекать их в совместную деятельность в воспитательных целях. Поощрения выносятся за достижения в области творческой, интеллектуальной, общественной и спортивной деятельности.

Система проявлений активной жизненной позиции и поощрения социальной успешности обучающихся строится на принципах:

* публичности, открытости поощрений (информирование всех обучающихся о награждении, проведение награждений в присутствии значительного числа обучающихся);
* соответствия процедур награждения укладу жизни школы, специфической символике, выработанной и существующей в укладе школы (вручение благодарностей, грамот, дипломов, поощрительных подарков, производится в торжественной обстановке, на праздничных мероприятиях, возможно в присутствии родительской общественности, педагогов-наставников награждаемых);
* прозрачности правил поощрения (согласно положению о системе поощрений обучающихся);
* сочетании индивидуального и коллективного поощрения (использование и индивидуальных наград, и коллективных дает возможность стимулировать как индивидуальную, так и коллективную активность обучающихся, преодолевать межличностные противоречия между обучающимися, получившими награду и не получившими ее);
* привлечении к участию в системе поощрений на всех стадиях родителей (законных представителей) обучающихся, представителей родительского сообщества, самих обучающихся, их представителей (с учетом наличия ученического самоуправления), сторонние организации, их статусных представителей;
* дифференцированности поощрений (наличие уровней и типов наград позволяет продлить стимулирующее действие системы поощрения).

В школе применяются следующие формы поощрения:

* награждение похвальным листом «За отличные успехи в обучении»;
* награждение грамотами «За активную работу в общественной жизни школы и города», «За активное участие в творческой и спортивной жизни школы и города»;
* помещение фотографии на школьный стенд «Ими гордится школа»;
* объявление благодарности;
* награждение почетными грамотами и дипломами за победу или призовое место с указанием уровня достижений, обучающихся в конкурсном движении;
* награждение классных коллективов грамотами за победу, призовое место, участие в общешкольных конкурсах;
* награждение родителей (законных представителей) обучающихся благодарственными письмами за хорошее воспитание детей и взаимодействие со школой;

Ведение портфолио - деятельность обучающих при ее организации и регулярном поощрении классными руководителями, поддержке родителями (законными представителями) по собиранию (накоплению) грамот, благодарностей, сертификатов, фиксирующих и символизирующих достижения обучающегося. Портфолио может включать артефакты признания личностных достижений, достижений в группе, участия в деятельности (грамоты, поощрительные письма, фотографии призов, фото изделий, работ и др., участвовавших в конкурсах и т.д.). Кроме индивидуального портфолио возможно ведение портфолио класса. Проводится рейтинг портфолио - размещение обучающихся или групп в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями.

Рейтинги — размещение имен (фамилий) обучающихся, классов в последовательности, определяемой их успешностью, достижениями в чём-либо.

Самоанализ осуществляется ежегодно с привлечением (при необходимости и по самостоятельному решению администрации школы) внешних экспертов.

Основными принципами, на основе которых осуществляется самоанализ воспитательной работы являются:

* принцип гуманистической направленности осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на уважительное отношение, как к воспитанникам, так и к педагогическим работникам, реализующим воспитательный процесс;
* принцип приоритета анализа сущностных сторон воспитания, ориентирующий экспертов на изучение не количественных его показателей, а качественных - таких как содержание и разнообразие деятельности, характер общения и отношений между обучающимися и педагогическими работниками;
* принцип развивающего характера осуществляемого анализа, ориентирующий экспертов на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников: грамотной постановки ими цели и задач воспитания, умелого планирования своей воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания их совместной с обучающимися деятельности;
* принцип разделенной ответственности за результаты личностного развития обучающихся, ориентирующий экспертов на понимание того, что личностное развитие обучающихся - это результат как социального воспитания (в котором школа участвует наряду с другими социальными институтами), так и стихийной социализации, и саморазвития обучающихся).

## 3.5 Анализ воспитательного процесса

Анализ воспитательного процесса осуществляется в соответствии с целевыми ориентирами результатов воспитания, личностными результатами обучающихся на уровнях начального общего, основного общего, среднего общего образования, установленными соответствующими ФГОС.

Основным методом анализа воспитательного процесса является ежегодный самоанализ воспитательной работы с целью выявления основных проблем и последующего их решения. Планирование анализа воспитательного процесса включается в календарный план воспитательной работы. Основные принципы самоанализа воспитательной работы:

* взаимное уважение всех участников образовательных отношений;
* приоритет анализа сущностных сторон воспитания ориентирует на изучение, прежде всего, не количественных, а качественных показателей, таких как сохранение уклада школы, качество воспитывающей среды, содержание и разнообразие деятельности, стиль общения, отношений между педагогами, обучающимися и родителями;
* развивающий характер осуществляемого анализа ориентирует на использование его результатов для совершенствования воспитательной деятельности педагогических работников (знания и сохранения в работе цели и задач воспитания, умелого планирования воспитательной работы, адекватного подбора видов, форм и содержания совместной деятельности с обучающимися, коллегами, социальными партнёрами);
* распределённая ответственность за результаты личностного развития обучающихся ориентирует на понимание того, что личностное развитие — это результат как организованного социального воспитания, в котором общеобразовательная организация участвует наряду с другими социальными институтами, так и стихийной социализации, и саморазвития.

Основные направления анализа воспитательного процесса (предложенные направления являются примерными, их можно уточнять, корректировать, исходя из особенностей уклада, традиций, ресурсов гимназии, контингента обучающихся и др.):

Результаты воспитания, социализации и саморазвития обучающихся. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является динамика личностного развития обучающихся в каждом классе. Анализ проводится классными руководителями вместе с заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию и взаимодействию с детскими общественными объединениями, старшим вожатым, педагогом-психологом, социальным педагогом) с последующим обсуждением результатов на методическом объединении классных руководителей или педагогическом совете.

Основным способом получения информации о результатах воспитания, социализации и саморазвития, обучающихся является педагогическое наблюдение. Внимание педагогов сосредоточивается на вопросах: какие проблемы, затруднения в личностном развитии обучающихся удалось решить за прошедший учебный год; какие проблемы, затруднения решить не удалось и почему; какие новые проблемы, трудности появились, над чем предстоит работать педагогическому коллективу.

Состояние совместной деятельности обучающихся и взрослых. Критерием, на основе которого осуществляется данный анализ, является наличие интересной, событийно насыщенной и личностно развивающей совместной деятельности обучающихся и взрослых. Анализ проводится заместителем директора по воспитательной работе (советником директора по воспитанию, педагогом-организатором, педагогом-психологом, социальным педагогом), классными руководителями с привлечением актива родителей (законных представителей) обучающихся, совета обучающихся.

Способами получения информации о состоянии организуемой совместной деятельности обучающихся и педагогических работников могут быть анкетирования и беседы с обучающимися и их родителями (законными представителями), педагогическими работниками, представителями совета обучающихся. Результаты обсуждаются на заседании методических объединений классных руководителей или педагогическом совете. Внимание сосредоточивается на вопросах, связанных с качеством (выбираются вопросы, которые помогут проанализировать проделанную работу):

* реализации воспитательного потенциала урочной деятельности;
* организуемой внеурочной деятельности обучающихся;
* деятельности классных руководителей и их классов;
* проводимых общешкольных основных дел, мероприятий;
* внешкольных мероприятий;
* создания и поддержки предметно-пространственной среды;
* взаимодействия с родительским сообществом;
* деятельности ученического самоуправления;
* деятельности по профилактике и безопасности;
* реализации потенциала социального партнёрства;
* деятельности по профориентации обучающихся;
* организуемого дополнительного образования обучающихся;
* деятельности детских общественных объединений;
* развития и деятельности школьных медиа.

Итогом самоанализа является перечень выявленных проблем, над решением которых предстоит работать педагогическому коллективу. Итоги самоанализа оформляются в виде отчёта-анализа, составляемого заместителем директора по воспитательной работе (совместно с советником директора по воспитательной работе и взаимодействию с детскими общественными объединениями) в конце учебного года, рассматриваются и утверждаются педагогическим советом школы.

Анализ структурной и содержательной полноты программы воспитания:

* Программа воспитания содержит разделы, соответствующие Примерной рабочей программе воспитания ФГБУ «ИИДСВ РАО»;
* Программа учитывает интересы обучающихся с особыми образовательными потребностями и их родителей (законных представителей);
* В содержательном разделе программы раскрываются особенности уклада школы;
* В содержательном разделе программы раскрываются виды, формы и содержание воспитательной деятельности;
* В программе представлены результаты анализа воспитательного процесса.